

Kein Bestand der Vorburg darf abgerissen werden. Denkmalswert besitzen in der Vorburg die Grundmauern aus der Zeit vor dem Dreißigjährigen Krieg, der im vorigen Jahrhundert aufgesetzte beidseitige Treppengiebel, der einzige seiner Art in Bochum (im Ruhrgebiet sind nur wenige derartige Giebel erhalten, z. B. Haus Leithe, Gelsenkirchen, Haus Steinhausen, Witten, Haus Wenge, Dortmund, und Haus Heck), ferner der Glockenturm auf dem Dachfirst, der am besten erhaltene historische profane Glockenturm Bochums. (In ganz Bochum gibt es nur noch zwei historische profane Glockentürme, jedoch ist der auf dem seit 1245 nachweisbaren Rittersitz Haus Laer wesentlich kleiner und weniger prunkvoll.) Zu erhalten sind endlich die beiden mächtigen Toreinfahrten (im Urkataster von 1823 errichtet). Die Bauten des vergangenen Jahrhunderts ohne Denkmalwert und ohne historische Bedeutung können übergangen werden.

Zusammenfassend. Die Verpflichtung zur sorgfältigen, sinnvollen Erhaltung der historisch wertvollen Bausubstanz von Haus Langendreer sollte auch bei der Neubauplanung der Ingenieurschule anerkannt werden. Denkmalerhaltung und gut neuzeitlicher Schulbau können bei richtiger Planung zu einem echten Kunstwerk zusammengestimmt werden, wie das Beispiel der Godesburg bei Bad Godesberg zeigt.

Die Deutsche Burgenvereinigung e. V. erklärt sich bereit, die zuständigen Stellen durch ihre Architekten zu beraten, und bittet dringend alle mit der Planung und Durchführung befaßten Stellen, das ohnehin an historischer baulicher Substanz arme Bochum durch eine beispielhafte Erhaltung dieses Baudenkmals zu bereichern!

Pappenheim

Eine der bedeutendsten Burgen im Altmühltal, die Stammburg der Reichserbmarschälle von Pappenheim, bietet leider Anlaß zur Besorgnis. Zwar werden Restaurierungsarbeiten durchgeführt, aber nicht am romanischen Torbau (mit Kapelle: siehe Abbildung), sondern an den recht belanglosen, wenn auch fremdenverkehrswirksamen Vorwerken. KU

Stockenfels

Wohl weil sie sich in Privatbesitz befindet (Gf. v. d. Mühle), zerfällt diese zwar schwer erreichbare aber doch so wertvolle Burganlage am Regen. Es handelt sich um eine Anlage des stauischen Trapeztyps, allerdings mit Hausdeckung. Ein seltener Fall! Während der fünfgeschossige frühgotische Palas an der Angriffsseite durch ein Notdach noch einigermaßen geschützt ist, befinden sich die beiden romanischen Bauten auf der Talseite in vollem Verfall. KU

NACHRICHTEN

RHEINLAND PFALZ

Nachdem vor einiger Zeit vom Burghof der **Schönburg** über **Oberwesel** eine Bronzekanone aus dem Spanisch-Französischen Krieg spurlos verschwunden ist, wurde von einer im Schloßhotel aufgestellten etwa 200 bis 250 Jahre alten Kanone das in Messing gegossene, mit Bronzereliefs verzierte Rohr von der Lafette montiert und weggebracht.

BAYERN

1966 wurden in der südlichen Hälfte der Oberpfalz, vornehmlich auf **Burg Prunn** und auf der **Rosenburg**, beide im Altmühlgebiet, sowie auf **Ruine Wolfstein** bei Neumarkt/Opf. Unterhaltungsarbeiten durchgeführt.

Die **Klosterburg Kastl** an der Lauterach erhielt unter Leitung von Oberbaurat Meier, Amberg, die Innenraum-Gestaltung der romanischen Klosterburgkirche und der Grabmonumente.

LANDESGRUPPE WESERBERGLAND

In der **Gemeinde Ottenhausen** befindet sich einer der wenigen erhaltenen Wehrspeicher, der **Wehrspeicher Postert am Berge**. Eine geschichtliche Darstellung befindet sich in dem Wanderführer von W. Lippert „Das Eggegebirge“ auf Seite 353.

Der bauliche Zustand des Gebäudes gibt Anlaß zu Besorgnissen. Durch den Ausbruch eines Wandstückes für eine Toreinfahrt mit Rampe sind starke Risse und eine Außenneigung der Seitenwände verursacht worden, die das Bauwerk gefährden. Eine Abhilfe ließe sich vielleicht durch Zuganker erreichen.

Der Speicher in Ottenhausen ist der einzige noch vorhandene Wehrspeicher im Kreise Höxter (zum Vergleich: Kreis Paderborn – Speicher auf dem Redingerhof in Neuenbeken, Kreis Warburg – Speicher auf dem Gut Schönkäs in Altenheerse) und schon aus diesem Grunde erhaltenswert. Die Kreisverwaltung Höxter wird daher gebeten, im Benehmen mit dem Landesdenkmalsamt Sicherungsmaßnahmen einzuleiten.

WESER

Im Unterdorfe Etteln liegt in der Nähe der Kirche, hinter Gehöften und von diesen fast verdeckt, die **Ruine des Wohnturmes der Burg Etteln**. Die aufgehenden Seitenwände sind noch einige Meter hoch erhalten.

Angesichts der geschichtlichen Bedeutung der Ruine für den Ort wäre es wünschenswert, diese zu erhalten und räumlich freizulegen, etwa mit einer kleinen gärtnerischen Anlage umgeben. Auf diese Weise könnte Etteln einen neuen, anziehenden Mittelpunkt erhalten. Bei der Bedeutung des Fremdenverkehrs für das Altenautal würde schon aus diesem Grunde eine kleine gärtnerische Anlage mit Bänken als Dorfmittelpunkt zu begrüßen sein.

Eine ähnliche Freilegung und umgebende gärtnerische Gestaltung ist seinerzeit von Oberstudienrat a. D. Dr. Segin für die **Burgruine in Elsen** (eine in einen Kotten einbezogene Wohnturmuine) vorgeschlagen worden und hat dort Anklang gefunden.

Die Kreisverwaltung Büren – Kreisplanungsamt – wird darum gebeten, in Zusammenwirken mit der Amtsverwaltung Atteln, den Heimatpflegern und dem Landesdenkmalsamt den hier gemachten Vorschlag zu prüfen und seine Durchführung einzuleiten. WESER

Oberhalb der Gemeinde Wehrden befindet sich die **frühmittelalterliche Ringwall-Anlage der Wildburg**. Auf diesem Abschnittswall stehen in der Nordostecke wenige Mauerreste, die nach außen (Grabenseite) mit Kalkbruchsteinen in der selteneren Form des Fischgrätmustern verkleidet sind. Der größere Teil der Mauer ist nach unten unterhöhlt und liegt auch wallseitig frei, so daß er statisch nicht mehr sicher steht.

Aus diesem Grunde müßten Sicherungsmaßnahmen eingeleitet werden, über deren fachliche Art noch Überlegungen anzustellen wären.

Die Kreisverwaltung Höxter wird darum gebeten, im Benehmen mit dem Landesdenkmalsamt geeignete Maßnahmen zu prüfen und durchführen zu lassen. WESER

Links neben der Torscheune der **ehemaligen Burg Nieder-Hellinghausen** befindet sich in den Gräften eine kleinere Insel, vermutlich eine Speicherinsel. Bei der letzten Besichtigung wurde beobachtet, daß diese Gräften um die Insel mit Schleifschlamm zugeschüttet wurden.

Im Kreis Lippstadt sind in der neueren Zeit mehrere ehemalige Burgenanlagen bzw. deren Reste verschwunden. So wurde der **Wohnturm in Stirpe** abgebrochen, so wurden die **Gräften von Mielinghausen** zugeschüttet und damit die letzten Spuren dieser Burg beseitigt. Aus diesem Grunde wäre es dringend zu wünschen, das noch Bestehende zu erhalten und zu sichern.

Die Kreisverwaltung Lippstadt wird daher gebeten, geeignete Schritte zur Abwendung von weiteren Veränderungen des Zustandes der Anlagen von Nieder-Hellinghausen zu treffen. WESER

4 Wohnungen in reizvollem

Schloß in Ostbayern

bei Straubing, nahe Donau und Bayer. Wald, modern ausgestattet, 55–110 qm, je 2–3 Zimmer mit Wohnküche, Bad, WC, preisgünstig

zu vermieten

Park und Fischweiher sind vorhanden. Angebote an die Geschäftsstelle der Deutschen Burgenvereinigung, 5423 Marksburg.



Burg Pappenheim



Burg Stockenfels



Fotos und Farbdias, die auf persönlichen Reisen oder in der Umgebung des Wohnortes gemacht wurden, sind für unsere Sammlung sehr wichtig. Uns leihweise zugesandte Aufnahmen könnten wir kopieren lassen. Die Deutsche Burgenvereinigung dankt jedem, der mithilft, die Basis unserer Arbeit auszubauen!